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В НОМЕРЕ

Майский район: прошлое, 
настоящее, будущее 

-
-

Учебный год начнётся в очном формате

В его работе приняли уча-
стие Глава КБР Казбек Коков, 
статс-секретарь – заместитель 
министра просвещения РФ 
Андрей Корнеев, Председа-
тель Парламента КБР Татьяна 
Егорова, Председатель Пра-
вительства КБР Алий Мусуков, 
главный федеральный инспек-

тор по КБР аппарата полномоч-
ного представителя Президен-
та РФ в СКФО Тимур Макоев, 
министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов, председатель 
Кабардино-Балкарского рес-
кома профсоюза работников 
образования и науки Сергей 

Карныш, главы местных адми-
нистраций городских округов и 
муниципальных районов, пред-
ставители органов исполни-
тельной власти, руководители 
и специалисты муниципальных 
органов управления образо-
вания, представители обра-
зовательных и общественных 

-
-

-
-

В мероприятии приняли уча-
стие Глава КБР Казбек Коков, 
Председатель Правительства 
республики Алий Мусуков, 
первый вице-премьер Сергей 
Говоров, министр экономиче-
ского развития Борис Рахаев, 
министр сельского хозяйства 
Хасан Сижажев, глава местной 
администрации Чегемского 
муниципального района Юра 
Борсов, президент агропро-
мышленного холдинга «Эко-
культура» Александр Рудаков, 
представитель Российского 
государственного сельскохо-
зяйственного банка Игорь Яцук 
и другие.

 Церемония началась с под-
писания договора намерения, 
под которым поставили свои 
подписи министр сельского 
хозяйства КБР Хасан Сижажев 
и глава агрохолдинга «Экокуль-
тура» Александр Рудаков.

В своём выступлении Казбек 
Коков отметил, что Кабардино-
Балкария стала площадкой 
для реализации амбициозных 
инвестиционных проектов, 
имеющих экономическую зна-
чимость в масштабах России.

– Очередным подтвержде-
нием этого факта стало сегод-
няшнее мероприятие, в рамках 
которого будет дан старт круп-
нейшему в Российской Феде-
рации инвестиционному про-
екту. Для нас определяющим 
фактором и первоочередной 
составляющей стало создание 
благоприятного и комфортного  
инвестиционного климата в 
республике. Убеждён, что на-
стоящий тепличный комплекс 
станет большим шагом в со-
циально-экономическом раз-
витии Кабардино-Балкарской 
Республики.

В нашей республике главный 
потенциал – это трудолюбивый 

Дан старт строительству крупнейшего
тепличного комплекса в России

организаций. Дистанционно 
к педсовету присоединились 
более пяти тысяч работников 
системы образования.

Обсуждены приоритетные 
вопросы развития общего, 
дополнительного, профессио-
нального образования и моло-
дёжной политики, определены 
задачи и выработаны решения, 
способствующие повышению 
качества образования.

(Окончание на 2-й с.) 

народ, способный решать лю-
бые амбициозные задачи. Уве-
рен, что этот инвестиционный 
проект будет иметь высокую 
экономическую и социальную 
эффективность, станет солид-
ным вкладом КБР в решение 
проблем импортозамещения 
в масштабах России, – сказал 
Казбек Коков.

Он также подчеркнул, что 
реализация крупномасштаб-
ных инвестиционных проектов 
на территории Кабардино-Бал-
карии стала возможной благо-
даря эффективным механиз-
мам финансовой  поддержки  
со стороны федерального 
бюджета, в том числе пре-
доставлению значительных 
средств на подключение энер-
гоносителей к вновь возводи-
мым экономически значимым 
объектам.

Глава КБР выразил уверен-
ность, что совместными уси-
лиями руководства региона и 

агрохолдинга «Экокультура» на 
территории Кабардино-Балка-
рии будут реализованы и дру-
гие крупные инвестиционные 
проекты.

Александр Рудаков подчер-
кнул, что идея стогектарного 
современного тепличного ком-
плекса на территории республи-
ки принадлежит Главе Кабарди-
но-Балкарии Казбеку Кокову.

– Наш агрохолдинг связы-
вает с Кабардино-Балкарской 
Республикой давняя деловая 
дружба, которая переросла в 
крупномасштабное высоко-
эффективное сотрудничество, 
– сказал Александр Рудаков. – 
На протяжении многих лет мы 
здесь реализовывали различ-
ные проекты и не понаслышке 
знаем, какой гостеприимный, 
трудолюбивый и благородный 
народ проживает в этом сказоч-
но красивом и богатом уголке 
великой России.

После торжественной за-

кладки памятного камня на 
территории будущего теплично-
го комплекса «Парник» (Чегем-
ский район КБР)  его генераль-
ный директор Валерий Котик 
пояснил, что инвестиционная 
цена объекта под ключ со-
ставляет более 18 миллиардов 
рублей. Технологическая мощ-
ность тепличного комплекса 
– порядка 63 тыс. тонн тома-
тов в год, ежегодная выручка  
от реализации продукции –  
6 миллиардов рублей. По биз-
нес-проекту на строительство 
всего комплекса уйдёт три года, 
при этом сооружение объекта 
планируется в два этапа: вна-
чале застроят первые 40 гекта-
ров, а в  последующие полтора 
года  – остальные 60 гектаров.  
Ввод в эксплуатацию комплекса 
будет способствовать созданию 
2000 новых рабочих мест с до-
стойной оплатой труда.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Прохладянам 
продемонстрировали 
мощь российской армии 

ЭКОНОМИКА

ОБРАЗОВАНИЕ

с. 12

Голосуй за КБР! 
Бирюзовые копи Безенги

Председатель Правительства России 
Михаил Мишустин подписал распоря-
жение, в соответствии с которым на 
развитие транспортной инфраструкту-
ры в российских регионах будет допол-
нительно направлено 8,7 млрд рублей. 

Кабардино-Балкарская Республика 
получила на финансирование дорож-
ных работ из федерального бюджета 
709,6 миллиона рублей. Согласно по-
ручению Главы КБР Казбека Кокова 
будет произведён капитальный ремонт 
автомобильной дороги Прохладный 
– Эльхотово и ремонт автомобильных 
дорог и объектов улично-дорожной сети 
Нальчикской городской агломерации. 
Дорожные работы планируется завер-
шить до конца года. 

мощь российской аарммииии 

с. 11

с. 11
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ИНФРАСТРУКТУРА

БОЛЕЕ 700 
МИЛЛИОНОВ 

НА ДОРОЖНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО

Стоявшие 
у истоков 



ОБРАЗОВАНИЕ

2 Кабардино-Балкарская правда

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Видеообращение участникам 

августовского форума направил 
министр просвещения РФ Сер-
гей Кравцов. В нём руководи-
тель федерального ведомства 
отметил самоотверженную 
работу учителей, благодаря 
которой Россия стала одной из 
немногих стран мира, сумев-
ших минимизировать влияние 
пандемии на школьные обра-
зовательные процессы.

– Учебный год мы провели 
очно, не допустив массового 
перехода на дистанционное 
обучение. Всё, что мы делаем, 
доказывает: у нас нет никаких 
планов по закрытию школ. И 
мы никогда не допустим, чтобы 
дистанционный формат за-
менил живой диалог учителя с 
учениками, изменил традицион-
ную систему образования. Мы 
делаем всё возможное, чтобы 
начать учебный год в очном 
формате. При этом мы пони-
маем, что в каждом конкретном 
случае решение должно при-
ниматься с учётом эпидемио-
логической ситуации в регионе, 
– подчеркнул С. Кравцов.

Министр обратил особое 
внимание на процесс вакцина-
ции, сделав акцент на том, что 
эта процедура добровольная, 
но добавил, что все работники 
системы образования должны 
думать не только о себе, но и о 
тех, с кем они находятся в еже-
дневном контакте: о детях, их 
родителях и коллегах.

Сергей Кравцов озвучил 
первоочередные задачи, стоя-
щие перед системой образова-
ния. В том числе планируется 
унифицировать все оценочные 
процедуры, продолжить работу 
по переоснащению сельских 
школ, созданию равных обра-
зовательных возможностей для 
всех учащихся.

Министр остановился на во-
просах внедрения федераль-
ных государственных образо-
вательных стандартов основной 
и начальной школы, цифровой 
образовательной среды, гово-
рил о важности воспитательной 
работы, обеспечении горячим 
питанием школьников началь-
ных классов.

Он также заверил, что прио-
ритетом ведомства всегда была 
и остаётся поддержка учителя, 
и на особом контроле стоят 
вопросы оплаты труда педаго-
гических работников. Надбавки 
за классное руководство выпла-
чиваются каждому классному 
руководителю. Никакие ранее 
установленные надбавки, как 
заметил С. Кравцов, не должны 
быть снижены.

– Наш главный приоритет 
сегодня – открытый диалог со 
всеми участниками образо-
вательного процесса. Только 
совместными усилиями мы 
сможем обеспечить равные 
условия для получения знаний 
и развития талантов наших 
школьников и войти в число 
сильнейших стран мира по ка-
честву школьного образования, 
– подытожил Сергей Кравцов.

К участникам форума обра-
тился Глава КБР Казбек Коков, 
особо выделив, что система 
образования республики выдер-
жала вызовы прошлого года:

– Мы справились с задачами, 
которые стояли перед нами. Это 
не пустые слова – результаты эк-
заменов и олимпиад показали, 
что наши учителя и в новых ус-
ловиях выкладывались сполна, 
за что я искренне благодарен 
всем участникам образователь-
ного процесса.

Руководитель региона ска-
зал о задачах в сфере общего 
образования, обозначенных 
Президентом РФ Владимиром 
Путиным на заседании прези-
диума Госсовета. В эпоху гло-
бальной конкуренции и высокой 
неопределённости будущего 
лидерские позиции занимают 
страны, которые делают основ-
ную ставку на самого человека, 
на способность людей делать 
жизнь лучше, развивать себя, 
Отечество, культуру, любить 
планету, природу. Ключевую 
роль в такой стратегии играет 
образование, главным стерж-
нем которого является всеоб-
щее школьное образование.

– В своём выступлении Пре-
зидент РФ подчеркнул, что без 
современного качественного, 
доступного образования нельзя 
добиться высоких результатов. 
Главное, чтобы образование 
было доступным для всех, по-
зволяло раскрыть таланты де-
тей. Владимир Владимирович 
внёс ряд важных предложений, 
направленных на реализацию 
этих задач. Это модернизация 
системы оплаты труда учителей 
с учётом новых, возросших тре-
бований к профессии, квалифи-
кации учителя. Также в качестве 
важнейшей задачи названо 
качество образования. Наша 
цель – обеспечить высокий уро-
вень во всех школах, – обратил 
внимание К. Коков.

Глава КБР привёл примеры 
достижений в сфере образо-
вания. Кабардино-Балкария 
только за последние два года 
получила возможность для 
создания 50 учреждений об-
разования, решены вопросы 
обеспечения горячим питанием 
учащихся начальных классов, 

Учебный год начнётся 
в очном формате

Дан старт строительству 
крупнейшего тепличного 

комплекса в России

ЭКОНОМИКА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Александр Рудаков в своих 

комментариях добавил, что 
вопросы логистики и реализа-
ции берёт на себя агрохолдинг 
«Экокультура», который имеет 
распределительные центры по 
реализации конечной продук-
ции на большом пространстве 
страны от Чукотки до Калинин-
града. 

– Для нас приоритетное значе-
ние имеет качество продукции, 
– подчеркнул президент компа-
нии. – Она будет производиться 
по голландской технологии, с 
обязательной биозащитой и с 
упором на экологически чистый 

продукт. И никакой химии! Имен-
но этим она будет отличаться 
от томатов, завозимых в нашу 
страну в  больших объёмах из 
Турции, Азербайджана и других 
зарубежных государств. 

Другой важный момент – 
импортозамещение. Ежегодно 
в Россию завозится 500 тысяч 
тонн импортных томатов. Можно 
построить в Кабардино-Балка-
рии десять таких комплексов в 
каждом муниципальном районе, 
и проблему с томатами импорт-
ного производства не совсем 
удовлетворительного качества 
одна ваша республика может 
закрыть без проблем. 

Борис БЕРБЕКОВ

введены доплаты за классное 
руководство. Казбек Коков от-
метил, что  проблемы системы 
образования республики были 
обсуждены с экспертным со-
обществом. Выработан ряд 
решений, которые позволят 
улучшить систему образования, 
обеспечить вхождение Кабар-
дино-Балкарии в десятку веду-
щих регионов РФ по качеству 
образования.

Глава республики также 
затронул тему материально-
технического обеспечения. В 
этом учебном году вводятся 
в эксплуатацию три новые 
школы. Прорабатываются во-
просы строительства ещё трёх 
общеобразовательных школ в 
г.о. Прохладный, в с.п. Куба, 
г.п. Нарткала, дальнейшего 
создания (до 2024 года) новых 
ученических мест.

К. Коков не оставил без 
внимания и проблему ветхих 
школ. За счёт республиканского 
бюджета ведётся капитальный 
ремонт школы в с.п. Нижний 
Черек, который должен быть 
закончен к 1 ноября, за счёт 
федеральных средств – в г.п. 
Залукокоаже. Работы ведутся 
и в с. Пролетарском. Ремонт 
на этих объектах должен быть 
завершён к 1 сентября. Как под-
черкнул руководитель региона, 
вопросы капитального ремонта 
школ подняты на федеральном 
уровне. От Кабардино-Балка-
рии в федеральный центр на-
правлены заявки на включение 
в программу капремонта 75 
объектов.

Казбек Коков указал также 
на другую важную цель – рас-
крытие способностей каждого 
ученика. По мнению Главы КБР, 
акцент следует сделать на вос-
питательной работе:

– Школа должна решать 
главную задачу: не просто учить 
ребёнка, но формировать лич-
ность.

Пристальное внимание, как 
отметил руководитель Кабар-
дино-Балкарии, следует на-
править на развитие системы 
дополнительного образования 
и увеличение охвата ею детей, 
обеспечение всех школ досту-
пом к высокоскоростному интер-
нету, повышение квалификации 
учителей и подготовку педаго-
гических кадров, повышение 
престижа профессии педагога:

– Важный момент в этой 
составляющей – оплата труда 
учителя. Определённые шаги 
сделаны: уже в сентябре учи-
теля должны получить зарплату 
с учётом повышения на десять 
процентов. Но я считаю, что мы 
с Правительством должны про-
работать вопрос о кардиналь-
ном изменении оплаты труда 
учителей. Наш учитель должен 
получать хотя бы в полтора раза 
больше, чем получает сегодня.

В завершение Казбек Коков 
поздравил работников систе-
мы образования республики 
с наступающим Днём знаний, 
пожелал здоровья и успехов.

Вопросы развития системы 
образования были также под-
няты в выступлении Андрея 
Корнеева.

Основной доклад на авгу-
стовском форуме представил 
Анзор Езаов. Акцент был сде-
лан на стратегических ориен-
тирах системы образования 
Кабардино-Балкарии. 

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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Принять участие в переписи
можно будет через интернет

Напомним, что в связи с панде-
мией коронавирусной инфекции 
срок проведения переписи был 
перенесён на октябрь 2021 года.

Как доложил министр эконо-
мического развития КБР Борис 
Рахаев, в настоящее время орга-
нами местного самоуправления 
завершается работа по устранению 
недостатков адресного хозяйства, 
заключению договоров по обес-
печению помещениями для ра-
боты лиц, привлекаемых к сбору 
сведений о населении, а также 
по предоставлению транспортных 
средств и средств связи. По состо-
янию на 26 августа текущего года 
местными администрациями го-
родских округов и муниципальных 
районов заключено 142 договора 
на обеспечение помещениями, 
что составляет 56,3% от установ-
ленного норматива переписных 
участков. Доля заключённых до-
говоров на предоставление транс-
портных средств составляет 29,8%, 
на предоставление средств связи 
– 86,1%. Процедуры заключения 
договоров полностью завершили 
пять муниципальных районов – 
Баксанский, Прохладненский, Тер-
ский, Чегемский, Эльбрусский – и 
город Прохладный. 

Заместитель руководителя 
Управления Федеральной службы 
государственной статистики по 
СКФО Аурика Гаштова рассказала 
о подготовке к проведению перепи-
си населения, в частности, о работе 
по актуализации списка адресов, 
созданию цифровой картографи-
ческой основы, преимуществах 
интернет-переписи и др.

По её словам, к переписи на-
селения будут привлечены 1529 
переписчиков, 252 контролёра, 
двенадцать инструкторов. За ра-
боту контролёрам выплатят по 20 
тыс. рублей, переписчикам – по 18 
тыс., инструкторам – по 16,5 тыс. 
рублей в месяц.

Одним из подготовительных 
мероприятий является обучение 
персонала, который будет работать 
с населением, и итоговое тестиро-
вание, после чего они могут быть 
допущены к работе. На сегодня 
актуальной остаётся проблема 
подбора кадров – имеется только 
67% от потребности в перепис-
ном персонале. В Нальчике, где 

должны работать 462 переписчи-
ка, в списке кандидатов числится 
только 101 человек, в Нарткале и 
Тереке подобрано 46% временного 
переписного персонала. Низкий 
процент в Зольском районе. На 
сто процентов подобраны кадры 
в Баксанском, Прохладненском, 
Эльбрусском районах.

Программа переписи вклю-
чает несколько блоков вопро-
сов: социально-демографические 
характеристики, гражданство, 
национальная принадлежность, 
владение и пользование языками, 
образование, миграция, занятость, 
жилищные условия, источники 
средств существования.

Особенности ВПН-2020 в том, 
что населению предоставляется 
возможность принять в ней уча-
стие без посредника-переписчика, 
что актуально в условиях неблаго-
приятной эпидемиологической 
ситуации. Это можно сделать 
посредством сети интернет на пор-
тале госуслуг или на стационарных 
участках, которые будут распола-
гаться в многофункциональных 
центрах предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг.

Аурика Гаштова затронула 
проблему, связанную с подбо-
ром помещений для переписных 
участков. Основное требование 
– они должны быть обеспечены 
охраной. На данный момент не 
на всех объектах это условие вы-
держивается. Также обращалось 
внимание на нехватку транспорт-
ных средств.

Руководители администраций 
районов и городских округов до-
ложили о степени готовности к 
проведению ВПН-2020. С ректора-
ми вузов обсуждена возможность 
привлечения к переписи студентов, 
с представителем Управления Рос-
гвардии по КБР – вопросы охраны 
переписных участков.

Подытоживая разговор, Алий 
Мусуков подчеркнул, что переоце-
нить важность проведения Все-
российской переписи населения 
невозможно, так как от её резуль-
татов зависят многие дальнейшие 
управленческие решения в сфере 
социально-экономического раз-
вития, которые будут приниматься 
органами власти.

Марина МУРАТОВА



Майский район славится талантли-
выми, трудолюбивыми, отважными 
людьми, которые оставили яркий след 
в истории нашей страны либо в насто-
ящее время вносят достойный вклад в 
социально-экономическое, культурное 
развитие Кабардино-Балкарии и всей 
России. В их числе:

Полные Георгиевские кавалеры
Чмихайленко Иван Иванович
Кашуба Яков Иванович

Герой Советского Союза
Ушанёв Сер-

ге й  М и х а й л о -
вич (1922-1989), 
кавалер многих 
боевых орденов 
и меда лей.  Во 
время Великой 
Отечественной 
войны, 26 января 
1945 года гвардии 
лейтенант в числе 
первых советских 
воинов преодолел 
реку Одер, был 
ранен, но продол-
жал участвовать в 

История, культурные и при-
родные особенности и богат-
ства Майского района, тради-
ции, преемственность и связь 
поколений его жителей весьма 
лаконично языком геральди-
ческих символов и аллегорий 
отражены в официальной 
символике – гербе и флаге.

Географическое распо-
ложение Майского муници-
пального района – в юго-восточной 
части республики, в междуречье Терека, 
Малки, Черека и Баксана – символически 
показано голубым полем. В центре ком-
позиции – занесённая в Красную книгу 
птица северокавказский фазан, одним 
из ареалов обитания которой является 
Терско-Александровский государствен-
ный природный биологический заказник. 

Колос символизирует особую 
важность сельского хозяйства 
в экономике. Казачья шашка 
напоминает о бесстрашии, му-
жестве и стойкости основателей 
поселений. 

А то, что на территории Май-
ского района расположены 
пять муниципальных образова-
ний – город Майский и четыре 
сельских поселения (станицы 

Александровская и Котляревская, сёла 
Ново-Ивановское и Октябрьское, в состав 
которых входит десяток более мелких 
населённых пунктов), на гербе райо-
на  засвидетельствовали пять цветков 
convallаria majаlis – ландыша майского.

Не стоит гадать, когда жители рай-
центра вместе с гостями отмечают День 
города – конечно же, 1 мая!
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БУДУЩЕЕ

Казачье укрепление у крутого поворота 
реки Терек, где к берегу с большой силой 
прибивает (пришибает) воду, называлось 
Пришиб. Теперь этот район города славен 
старым дубом со сказочными персонажа-
ми Пушкина. Считается, что поэт был здесь 
проездом во время поездки на Кавказ в 
1829 году. 

Что ж, вполне возможно, ведь в «Путе-
шествии в Арзрум» Александр Сергеевич 
писал: «С Екатеринограда (ныне ст. Ека-
териноградская Прохладненского района 
– прим. ред.) начинается Военная грузин-
ская дорога; почтовый тракт прекращает-
ся. Нанимают лошадей до Владикавказа».

Проезжали через укрепление Пришиб-
ское А.С. Грибоедов, М.Ю. Лермонтов, 
Л.Н. Толстой и сосланные на Кавказ де-
кабристы. 

В 2019 году жители Майского отметили 
200-летие города.

Майский муниципальный район, гла-
вой администрации которого с 2018 года 
является Татьяна Викторовна Саенко, 
располагает самой малой территорией 
среди муниципальных районов КБР – 385 
квадратных километров. Численность на-
селения на 1 января 2020 года несколько 
превысила 38 тысяч человек (число, со-
поставимое с количеством населения 
нальчикского микрорайона Искож). 

Мал золотник, да дорог
От Нальчика до города Майского, рас-

положенного в 40 километрах от столицы 
республики, по автотрассе проезжаем 50 
км. Между населёнными пунктами района 
перемещаемся по вполне комфортным 
дорогам. 

На центральной площади райцентра 
радуются красочным аттракционам дети, 
вечерами часы отдыха проводят здесь 
и взрослые. Зелёный сквер, здания 
райадминистрации, детской школы ис-
кусств, спорткомплекса, торгового центра, 
зелёный массив прилегающего парка, 
соседство дома культуры «Россия» – всё 
компактно, чисто, уютно…

Приятное впечатление оставляют и 
другие городские кварталы, а также насе-
лённые пункты района. В станицах, сёлах 
и хуторах взрослые и дети приветливо 
здороваются с незнакомыми встречными.

В городе Майском, администрацию 
которого возглавляет Геннадий Олегович 
Милокост, зарегистрировано свыше 26 
тысяч жителей. 

Район относится к числу самых густо-
населённых в республике – плотность на-
селения здесь составляет 99,5 человека на 
один квадратный километр, что в полтора 
раза выше, чем по КБР, и в 10,7 раза – по 
Российской Федерации.

Двухвековая история

Про колос, шашку, ландыш 
и краснокнижного фазана

В Майском несколько исторических 
памятников, о которых могут рассказать 
работники замечательного, совершенно 
уникального краеведческого музея, где 
воссозданы элементы старинного казачье-
го быта и где обязательно надо побывать 
романтичным барышням, которые сетуют, 
что не родились лет двести назад. Увидят 
экспонаты и поймут, что в те далёкие вре-
мена платья с кринолином, конечно, кое 
у кого были, но современные нам блага 
цивилизации отсутствовали напрочь.

К числу местных достопримечатель-
ностей совершенно точно относятся 
построенные более ста лет назад право-
славный храм Михаила Архангела и зда-

ние железнодорожного вокзала. Правда, 
путешественникам следует учитывать, что 
железнодорожная станция называется 
«Котляревская». Так она была когда-то 
названа по имени ближайшей к ней ка-
зачьей станицы. Историки объясняют, 
что в 1925 году в связи с тем, что станица 
Пришибская и железнодорожный посёлок 
Котляревский территориально слились, 
местные жители на общем сходе реши-
ли дать населённому пункту название 
Майский.

А станица Котляревская как стояла в 
шести километрах от этого места, так и 
стоит, своего исторического названия не 
меняла.

По территории современного города 
Майского в начале XIX века проходила 
единственная дорога, связывавшая Рос-
сию с Закавказьем. 

Знаменитые люди района

Станица и станция – тёзки

Кутюхин Илья (1988 г.р.), 
оперный певец, баритон, 
артист Большого театра, 
первая премия VI Между-
народного концерта-кон-
курса Paris Opera.

Д и м а  Б и л а н , 
эстрадный певец, 
заслуженный артист 
РФ, народный артист 
КБР, первый пред-
ставитель России, 
завоевавший победу 
на Евровидении.

бою за расширение плацдарма. Работал  
трактористом  в Котляревском птицесов-
хозе, позднее – в Министерстве сельского 
хозяйства Кабардино-Балкарской Рес-
публики.

Герои Социалистического Труда

П а п у р а  А н д р е й  Ф ё д о р о в и ч  
(1907-1977), дважды почётный желез-
нодорожник. Впервые звание Героя 
Социалистического Труда в Кабардино-
Балкарской АССР было присвоено в  
1943 г. электромеханику Котляревской 
станции связи Орджоникидзевской же-
лезной дороги А. Ф. Папуре за особые 
заслуги в деле обеспечения перевозок 
для фронта и народного хозяйства и вы-
дающиеся достижения в восстановлении 
железнодорожного хозяйства в трудных 
условиях военного времени.

Брагин Владимир Васильевич (1934-
1995), слесарь завода «Севкавэлектро-
прибор» Министерства приборостроения, 
средств автоматизации и систем управ-
ления СССР.

Сапрыкин Ва-
силий Андреевич 
(1890-1964), пол-
ковник, главный 
инженер строи-
тельства № 859 
(комбинат «Маяк» 
по наработке ору-
жейного плутония, 
Челябинская об-
ласть) и других 
объектов Минсред-
маша.

Евтушенко Николай Никитович (1921 
г.р.), учёный-селекционер, доктор сель-

скохозяйственных наук, участник Великой 
Отечественной войны, работал председа-
телем колхоза «Красная нива» Майского 
района, заслуженный агроном РСФСР.

*   *   *
Клевцов Михаил Михайлович (1936 г.р.), 

заслуженный агроном КБАССР и РСФСР, 
кавалер ордена «За заслуги перед КБР», 
государственный и общественный деятель, 
ведёт краеведческую и литературную 
работу.

*   *   *
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Майский – район преимущественно 
аграрный. Немногим более 70% районных 
земель – это земли сельхозназначения. В 
структуре валового производства продук-
ции района агропромышленный комплекс 
составляет 47,4%. Объём валовой продук-
ции, произведённой всеми категориями 
сельхозтоваропроизводителей, по данным 
прошлого года, в действующих ценах со-
ставил 4 млрд 161,5 млн рублей. В АПК за-
няты порядка 5 тысяч человек – это 34,7% 
от общей численности населения, занятого 
в экономике, в том числе на крупных, сред-
них и малых предприятиях – 588 человек. 
Учтено 136 хозяйствующих субъектов, из 
них 17 – юридические лица, 49 индивиду-
альных предпринимателей и 70 КФХ.  По 
итогам 2020 года сельхозтоваропроизво-
дители Майского района приняли участие 
во всех программах государственной под-
держки агропромышленного комплекса 
республики.

В прошлом году в рамках федерального 
проекта «Экспорт продукции агропромыш-
ленного комплекса» нацпроекта «Между-
народная кооперация и экспорт» в станице 

Александровской началось строительство 
оросительной системы с применением 
широкозахватных дождевальных машин. 
Проект рассчитан на охват орошением 
200 га земель сельхозназначения, его 
стоимость – 20 млн рублей. Аналогичный 
проект стоимостью 9,7 млн рублей реали-
зуется и в станице Котляревской в рамках 
ведомственной программы «Развитие 
мелиоративного комплекса России».  

 На территории бывшего госплемпти-
цезавода «Котляревский» реализуют 
инвестпроект по строительству и рекон-
струкции животноводческого комплекса на 
960 дойных коров, до 2023 г. планируется 
увеличить поголовье до трёх тысяч. 

В станице Александровской ООО 
«Крахмал» строит крупный комплекс по 
хранению и переработке зерна, в 2020 
году введены в эксплуатацию четыре зер-
носклада общей площадью 10 000 м2 и 
офисное здание площадью 366 м2. В том 
же году в городе Майском предприятие 
«Майское мороженое» завершило стро-
ительство низкотемпературного склада 
общей площадью 2 400 м2.

-

АПК и инвестиции

Шесть промышленных предприятий 
функционируют в Майском районе, 
47% общего промпроизводства – это 
пищевая промышленность.  Объём 
отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных районны-
ми промпредприятиями работ и услуг 
за 2020 г. составил 3 млрд 749,9 млн 
рублей – 140,3% от соответствующего 
периода предыдущего года.  Выпущено 
продукции на 99,1 тыс. рублей в расчёте 
на душу населения. 

Не только Майский район, но и вся 
Кабардино-Балкария гордится предпри-
ятием «Севкаврентген-Д», осуществля-
ющим полный цикл производства рент-
геновского оборудования и известным 
далеко за пределами республики. В про-
шлом году компания отгрузила товаров 

собственного производства и выполнила 
работ на сумму 1 млрд 861,8 млн рублей 
– это в 3,2 раза больше прогнозируемо-
го. С 2018 года предприятие реализует 
инвестиционный проект «Разработка и 
создание высокотехнологичного произ-
водства отечественного инновационного 
цифрового рентгеновского комплекса 
с функцией томографического синтеза 
изображений». В том же году компания 
получила грант в виде субсидии от Ми-
нистерства науки и высшего образования 
РФ на сумму 115 млн рублей, а в 2021 году 
ООО «Севкаврентген-Д» вышло на завер-
шающий этап по запуску производства 
цифрового рентгеновского комплекса с 
функцией томографического синтеза изо-
бражений. Объём инвестиций составит 
230 млн рублей.

Город Майский два года подряд участвует в региональ-
ной программе «Обеспечение жильём и коммунальны-
ми услугами жителей КБР». Благодаря этому получена 
субсидия из республиканского бюджета для разработки 
проектно-сметной документации на реконструкцию сетей 
водоснабжения, водоотведения, строительство новых 
водопроводных сетей. 

– В текущем году мы также участвуем в этой про-
грамме. Теперь находим новые болевые точки в наших 
системах водоснабжения и водоотведения, – делится 
глава городского поселения Майский Геннадий Милокост. 
– Проектируем замену водовода в г. Майском – 2 км тру-
бы и реконструкцию сетей водоотведения с техническим 
перевооружением канализационных напорных станций. 
Примерно к концу сентября будет ещё один проект –  
10 км сетей водоотведения, приуроченный к пуску новых 
очистных сооружений, построенных благодаря участию в 
ведомственной целевой программе «Современный облик 
сельских территорий» госпрограммы РФ «Комплексное 
развитие сельских территорий». Участвуя в ней, мы полу-
чили возможность в 2020 году построить указанный объ-
ект мощностью 2,5 тыс. кубометров в сутки и водопровод 
протяжённостью 0,63 км. Кроме того, в городе заменили 
более 100 метров ветхих водопроводных сетей.

Несмотря на высокий уровень газификации, цен-
трализованным газоснабжением значительная часть 
района не обеспечена. Причина тому – отдалённость 
магистральных газопроводов от маленьких населённых 
пунктов и отсутствие технической возможности подклю-
чения. Но и эта проблема поэтапно решается. В прошлом 
году филиал компании «Газпром газораспределение 
Нальчик» в рамках программы реконструкции и строи-
тельства газораспределительных сетей за счёт средств 
специальной надбавки к тарифу на услуги по транспор-
тировке газа в г. Майском построил газопровод высокого 
давления протяжённостью 640 м и газопровод низкого 
давления протяжённостью 1865 м по улицам Шевченко 
и Дружбы народов, устроив газорегуляторный пункт. Эта 
программа предусматривает также газификацию улиц 
Раздольной и Полевой в с. Ново-Ивановском, которые 
сейчас застраиваются. В текущем году запланирована 
реконструкция системы магистральных газопроводов и 
подведение газопровода к хутору Баксанскому. Прораба-
тывается вопрос строительства подводящего газопровода 
от газораспределительной станции «Екатериноградская» 
в Прохладненском районе к селению Пришибо-Малкин-
скому в Майском районе.

В основном майчан беспокоит состояние инженер-

ных сетей и нехватка благоустроенных общественных 
площадок. По программе «Жильё и городская среда» в 
Майском районе приводят в порядок дворовые и обще-
ственные территории с учётом удобства всех жителей 
вне зависимости от возраста и уровня мобильности.  В 
рамках федерального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» национального проекта «Жильё 
и городская среда» на сумму 11,06 млн рублей в про-
шлом году благоустроено девять дворовых территорий 
и часть парка в Майском, центральный сквер в станице 
Александровской, три дворовые территории в станице 
Котляревской, где, кроме того, начали благоустраивать 
парк. В 2021 году 9,88 млн рублей направлено на благо-
устройство четырёх дворов и пешеходной части улицы 
Ленина в Майском, пяти дворов и двух общественных 
территорий в с. Октябрьском и на завершение работ в 
парке станицы Котляревской. В планах на следующий 
год – строительство муниципальной детской площадки 
возле физкультурно-оздоровительного комплекса. Этот 
проект победил в рейтинговом голосовании. Также пла-
нируется устроить линии уличного освещения на четырёх 
километрах центральной улицы города и установить 134 
светодиодных фонаря. Изменения коснутся и других улиц 
городского поселения: на них обновят покрытие. 

Промышленность

Жилищно-коммунальное хозяйство

65% валовой продукции, производимой 
сельхозпредприятиями Майского района, 
приходится на долю сельскохозяйствен-
ного производственного кооператива 
«Ленинцы» (с. Ново-Ивановское). Много-
отраслевое хозяйство, где реализуется 
эффективная кадровая политика, за-
нимается растениеводством, животно-
водством, птицеводством, консервным 
производством, по праву считается одним 
из самых эффективных и динамично раз-

вивающихся хозяйств региона. Спрос на 
продукцию новоивановцев превышает 
предложение.

Более 20 лет председателем кооперати-
ва был заслуженный работник сельского 
хозяйства КБР В.И. Бердюжа, который 
21 августа 2021 года безвременно ушёл 
из жизни. Владимир Иванович не только 
сохранил предприятие в трудные годы, но 
и сделал его одним из флагманов агро-
прома Кабардино-Балкарии.

Ново-ивановское – 
значит качественное
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ПРОШЛОЕ,  НАСТОЯЩЕЕ, БУДУЩЕЕ

Обновляется и детская поликлиника.  
Капитальный ремонт сделает её не только 
 современной и комфортной, но и уютной.

Новое – детям
В Майском районе работают 12 обще-

образовательных учреждений, дополни-
тельное образование дети получают в трёх 
муниципальных организациях: Центре 
детского творчества, спортивной школе 
и Детской школе искусств имени З.Н. 
Контер.  Кроме того, программы допол-
нительного образования детей реализует 
филиал детской академии творчества 
«Солнечный город». 

В районе реализуются сразу несколько 
федеральных проектов образовательной 
направленности, они охватывают как мам 
с малышами, так и детей более старшего 
возраста. 

Федеральные проекты  
совершенствуют образование

– Будут созданы условия для соблюде-
ния бережливых технологий: открытая ре-
гистратура, доступная для инвалидов сре-
да – уже обустроили пандусы и уборную, 
удобно будет всем, в том числе детям с 
ограниченными возможностями здоро-
вья, а их в районе 152, – рассказывает 
исполняющая обязанности заведующей 
поликлиникой Кристина Лопатина. – Мы 
обслуживаем не только городское посе-
ление, но и сёла. Всего в Майском рай-
оне 9806 детей. Поликлиника полностью 
укомплектована педиатрами на восьми 
участках. Узкие специалисты приезжают 
к нам из других городов. Есть в учрежде-
нии ультразвуковая диагностика, аппарат 

ЭКГ, приобретён офтальмологический 
аппарат. Ожидаем, что ремонт расширит 
возможности поликлиники. 

Но главное в учреждении, безусловно, 
– штат профессионалов, любящих своё 
дело и внимательно относящихся к ма-
леньким пациентам. Далеко не все дети 
воспринимают посещение поликлиник 

позитивно, кто-то капризничает, кто-то бо-
ится, но у доктора Аллы Вашкевич всегда 
находится доброе слово для каждого. В 
медицине Алла Аполлоновна уже сорок 
седьмой год, в поликлинике Майского 
трудится сорок два года. 

– Медицина – моё призвание, моя 
прабабушка была повитухой, задатки 
такие у меня были, как и желание ока-
зывать помощь людям, особенно детям, 
– делится Алла Аполлоновна. – Вопрос 
о выборе профессии не стоял. Внучка 
также выбрала этот путь: окончила с 
красным дипломом Северо-Осетинскую 
медицинскую академию, с отличием 
ординатуру в клинике Склифосовско-
го, трудится в телемедицине. В работе 
радует, когда попадаются сложные 
диагностические случаи, а ты докапы-
ваешься до истины, правильно назнача-
ешь лечение, и ребёнок на твоих глазах 
выздоравливает. Это огромное счастье 
для врача.

Детская поликлиника – часть струк-
туры Центральной районной больницы, 
кроме того, в неё входят стационарное 
подразделение, взрослое поликлиниче-
ское отделение (с женской консульта-
цией) и отделение скорой медицинской 
помощи с 4 выездными бригадами, ам-
булатории в станицах Александровской 
и Котляревской, с.Ново-Ивановском, 

здравпункты в х. Сарском, Октябрьском, 
Ново-Курском и Кондрасинском. Общая 
мощность амбулаторно-поликлиниче-
ских подразделений – 695 посещений в 
смену, в амбулаторно-поликлиническом 
подразделении функционирует дневной 
стационар мощностью 35 койко-мест. 
Трудятся в больнице 473 работника. 

Благодаря федеральному проекту «Со-
действие занятости женщин – создание 
условий дошкольного образования для 
детей в возрасте до трёх лет» в октябре 
2020 г. введён в эксплуатацию ясельный 
блок – пристройка на 40 мест к дошколь-
ному корпусу «Радуга» гимназии №1 в 
Майском. Уже с января этого года детей 
принимают в ясельные группы. Как со-
общают в районной администрации, до-
ступность дошкольного образования для 
детей в возрасте от 3 до 7 лет обеспечена 
на 100%.

В рамках федерального проекта «Со-
временная школа» в сентябре прошлого 
года в средней школе №3 г. Майского с 
углублённым изучением отдельных пред-

метов и лицее №7 им. Шуры Козуб в  
с. Ново-Ивановском открыты центры об-
разования цифрового и гуманитарного 
профилей «Точка роста». 

В пяти школах обновили материально-
техническую базу для создания цифровой 
образовательной среды по федерально-
му проекту «Цифровая школа». Благо-
даря проекту «Успех каждого ребёнка» 
ещё в 2019 г. на базе 6 образовательных 
учреждений создано 133 новых места, а 
в 2020 г. общий охват учащихся составил 
1 494 человека. Федеральный проект 
«Социальная активность» дал возмож-

ность активной молодёжи района принять 
участие в более чем пятидесяти патри-
отических акциях и профилактических 
мероприятиях.  

В 2020 г. в рамках федеральной про-
граммы «Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Федерации 
на 2016-2020 гг.» выполнены работы 
по устройству футбольного поля с ис-
кусственным покрытием на стадионе 
спортивной школы. Федеральный проект 
«Спорт – норма жизни» позволил в конце 
2020 года ввести в эксплуатацию много-
функциональные уличные спортивные 
площадки с искусственным покрытием и 
комплексом для воркаута на территории 
двух школ.  
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Всего в Майском районе  
175,2 км водопроводных сетей. К 
сожалению, они находятся в из-
ношенном состоянии. Одна из за-
дач, которые успешно решаются 
районными властями благодаря 
участию в программах и проек-
тах, – обеспечение качественного 
водоснабжения.

– По федеральному проекту 
«Чистая вода» в станице Алексан-
дровской строят 8,6 км водопро-
водных сетей, работы включают 
монтаж колодцев и пожарных 
гидрантов, –  рассказывает за-
меститель главы администра-
ции Майского района по жиз-
необеспечению и безопасности 
Кирилл Кожухов. – Со времён 

основания станицы почти треть 
населения не была обеспечена 
центральным водопроводом, 
люди пользовались технической 
водой из скважин, которые нахо-
дятся у них в огороде, а это в XXI 
веке недопустимо. В дополнение 
мы спроектировали водозабор в 
Александровской, сделана гос-
экспертиза проекта, планируем 
войти в одну из госпрограмм. 
Безусловно, хочется видеть раз-
витие объектов инженерной 
инфраструктуры в районе: строи-
тельство газовых, электрических, 
водопроводных сетей. В каждом 
из этих направлений мы сделали 
определённые шаги, есть кон-
кретные результаты.

Лучшие условия для жизни

В прошлом году в Майском 
районе началась реализация 
федерального проекта «Обеспе-
чение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания 
жилищного фонда» националь-
ного проекта «Жильё и город-
ская среда». В с. Октябрьском 
расселили восьмиквартирный 
жилой дом. 

С новосельем!

МАЙСКИЙ РАЙОН:  ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ, БУДУЩЕЕ

Сотрудники администрации 
города Майского дали журна-
листам «КБП» адрес ветерана 
Великой Отечественной войны 
Ивана Васильевича Дегтяренко 
и сообщили, что скоро в его доме 
появится кран с питьевой водой.

Факт, безусловно, позитивный, 
но, согласитесь, слегка шокиру-
ющий.

«С 1976 года я живу в той части 
города, что за речкой Деменюк. 
Местный народ с юмором назы-
вает её Прицепиловкой. На этой 
территории когда-то была свалка, 
теперь пять улиц. Дома, как види-
те, добротные, есть газ, телефон. 
А водопровод за полвека так и не 
провели, – рассказал ветеран. – 
Много лет пользовались водой из 
скважины (отстаивали, фильтро-
вали, кипятили), а когда сделали 

анализ, специалисты сказали, 
что такая вода непригодна для 
питья. Брат помогает привозить 
воду в пятилитровых бутылях – 
наполняем из водопроводной 
системы штук тридцать, храним в 
тёмном прохладном помещении, 
на месяц-полтора хватает.

Соседи ко мне обращаются: 
ты ветеран, авторитет, похлопочи. 
Куда я только не писал, вплоть 
до Москвы! Только отписки при-
ходили. И вот, наконец, новому 
составу горадминистрации, при-
ступившему к работе года три 
назад, удалось решить этот во-
прос. Правда, только в отношении 
моего дома и тех, что окажутся 
на этой водопроводной линии. Но 
ведь  надо решать вопрос с водой 
для жителей других улиц, где нет 
водопровода». 

Не замалчивая проблему

Комментарий заместителя главы местной администрации по 
вопросам жизнеобеспечения и безопасности администрации 
Майского района К.В. Кожухова:

«Коммутация водопроводной магистрали по улице Цыбулина, 
где живёт наш уважаемый ветеран, и улице Комсомольской – это 
первый этап реализации в Майском республиканской госпрограммы 
КБР «Обеспечение жильём и коммунальными услугами жителей 
Кабардино-Балкарской Республики». Вторым станет обеспечение 
водоснабжения жителей улиц Шварева и Толстого. Условия предо-
ставления средств из республиканского бюджета – 50-процентное со-
финансирование за счёт средств муниципального бюджета города».

-

-

-

– В Майском строим два мно-
гоквартирных жилых дома и 
переселяем граждан в уже по-
строенное жильё, – говорит гла-
ва администрации г.п. Майский 
Геннадий Милокост. – В этом году 
мы должны переселить в новое 
жильё людей из 65 квартир в 
аварийных домах, в 25 квартир 
люди уже въехали. 

Майчане, жившие в аварий-
ных квартирах на окраине го-
рода, получили жилплощадь 
в центре Майского, в доме с 
современной европейской пла-
нировкой. 

– История этого дома такова: 
28 лет его фундамент находился 
на балансе электровакуумного 
завода, нужно было либо демон-
тировать его, либо найти инве-
стора, а инвестором стала наша 
компания, – рассказывает руко-

подъезда заселены, люди живут 
уже три месяца. Застройка про-
должается.

Закрытый благоустроенный 
двор, гаражи – здесь всё сдела-
но для удобства новых жильцов. 
Квартиры, которые предоставля-
ют майчанам, полностью готовы 
к заселению: в них установлены 
сантехника, плиты, газовые ко-
лонки, двери, остаётся только 
поставить мебель и перевезти 
вещи. 

– Суть переселения из ава-
рийного жилья в том, чтобы 
человек переехал в полностью 
готовую квартиру, – поясняет 
Валерий Куршев. – Разницу 
между площадями ветхого жи-
лья и нового предприятие взяло 
на себя, жильцы ничего не до-
плачивают – экономически для 
нас это немного накладно, но 
есть в нашей работе социально 
ориентированное направление. 
Люди благодарны нам и адми-
нистрации. 

Вблизи нового дома распола-
гаются больница, поликлиника, 
школа, полицейский участок, 
аптека, остановка обществен-
ного транспорта – в общем, есть 
все возможности, чтобы начать 
лучшую жизнь.

под программу «Переселение 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда» выкупила примерно 
половину квартир малой площа-
ди – двух- и трёхкомнатных. Два 

Материалы подготовили Ирина БОГАЧЁВА и Вероника ВАСИНА. Фото Артура Елканова

водитель фирмы «ААА», заслу-
женный строитель КБР Валерий 
Куршев. – Мы на строительном 
рынке с 1984 года, я – застройщик 
«Арбата» в Нальчике, аналогич-
ный 78-квартирный дом с инди-
видуальным отоплением, с таким 
же дизайном и оформлением 
фасада построен в Майском. В 
этом году администрация города 
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Прохладянам
продемонстрировали

мощь Российской Армии

Прохладяне и гости города  с 
большим интересом осматрива-
ли образцы современной техники, 
оружия, технических средств раз-
ведки, беспилотных летательных 
аппаратов, стоящих на вооруже-
нии подразделений специального 
назначения, инженерных войск, 
военной полиции МО РФ, а так-
же подразделений Росгвардии. 
Также свои образцы специаль-
ной техники выставило Главное 
управление МЧС России по КБР. 
Не меньший интерес вызвала 
выставка оружия времён Великой 
Отечественной войны, органи-
зованная бойцами поискового 
отряда «Кавказский рубеж». Все 
представленные артефакты были 
найдены поисковиками на местах 
боёв в нашей республике, а также 
в Сальских степях Ростовской об-

ласти, где героически сражалась 
115-я кавалерийская дивизия.

На торжественной церемонии 
открытия форума к прохладянам 
и гостям города обратились глава 
администрации г.о. Прохладный 
Игорь Тараев, командир 346-й от-
дельной бригады спецназа Сергей 
Подгурский и председатель ис-
полкома «Боевого братства» Вла-
димир Абаноков. Праздничную 
атмосферу церемонии открытия 
форума придали выступления 
творческих коллективов город-
ского дворца культуры. Эффектно 
выглядели также показатель-
ные выступления подразделений 
спецназа. Военно-технический 
форум «Армия-2021» в Прохлад-
ном завершится сегодня.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-

-

-

-

Стоявшие у истоков

ШАРАФУТДИН МУЛЛАЕВ
Шарафутдин Якубович Мул-

лаев родился в 1929 году в селе 
Верхний Хулам Кабардино-Бал-
карской АССР. Трудиться будущий 
передовик советской цветной ме-
таллургии начал ещё подростком 
в полеводческой бригаде местного 
колхоза. Весной 1944 года всех 
жителей села депортировали в 
Казахскую ССР. Там Шарафутдин 
работал на строительстве каскада 
Алма-Атинской ГЭС.

Затем, в числе первых вернув-
шись в родные края,  он устроился 
на угольный рудник «Местпром» 
в селении Былым. Возглавил 
бригаду плотников, строил жилые 
бараки для работников угольной 
промышленности. Говорят, что 
они стоят до сих пор. В конце 
пятидесятых перешёл работать 
на рудник «Молибден» Тырныауз-
ского вольфрамо-молибденового 
комбината. Он быстро освоил 
профессию бурильщика, познал 
секреты проходческого дела, 
овладел смежными специаль-
ностями. 

Со временем Муллаев воз-
главил проходческий коллектив, 
проявив себя и в данном качестве 
с самой лучшей стороны. Бригаде 
стали поручать сложные задания, 
которые успешно выполнялись. 
И не просто выполнялись: если в 
первое время бригада проходила 
за месяц десятки метров горных 
выработок, то в дальнейшем циф-
ра стала трёхзначной.

В 1969 году муллаевцы в соста-
ве комплексной бригады участво-
вали в установлении всесоюзного 
рекорда проходки вертикальных 
горных выработок. Для вручения 
заслуженных наград их пригла-
сили в Москву, в Министерство 
цветной металлургии СССР. 

В 1970 году, когда в СССР 
праздновали столетие со дня 
рождения Ленина, возглавляе-
мая Шарафутдином Якубовичем 
бригада из сорока человек снова 
поставила всесоюзный рекорд.  
На этот раз их пригласили в ЦК 
КПСС и вручили ценные подарки. 

Многие члены бригады были 

удостоены правительственных 
наград, а Муллаев получил звезду 
Героя Социалистического Труда и 
орден Ленина.

ХАБАС АРХЕСТОВ
Проходчик рудника «Молибден» 

Хабас Кашифович Архестов, уро-
женец села Псынадаха Зольского 
района, родился в 1924 году (пред-
положительно он приписал себе 
2 года, чтобы быть призванным в 
армию в 1941 г.). С детства при-
ученный к труду, в числе группы 
молодёжи был направлен в Ново-
российское ремесленное училище 
для подготовки специалистов 
для строящегося Тырныаузского 
комбината. Затем до призыва в 
Красную Армию по мобилизации в 
1941 году Хабас работал в местном 
колхозе. Великую Отечественную 
он провёл в Советском Заполярье 
в качестве матроса-артиллериста, 
постоянно находясь на передней 
линии огня и рискуя жизнью. Был 
ранен, отмечен боевыми награ-
дами: орденом Отечественной 
войны I степени, медалями, в том 
числе «За оборону Советского За-
полярья».

в 1991 году. Улица в селе Псына-
даха теперь носит его имя.

МИХАИЛ ДОМНИЧ
Бурильщик Тырныаузского 

горно-обогатительного комбина-
та Михаил Васильевич Домнич 
родился в 1926 году в станице 
Солдатской ныне Прохладненско-
го района КБР в семье кузнеца. 

После демобилизации в 1947 
году Архестов вернулся в родной 
колхоз. Затем по разнарядке 
райкома партии его направили 
на Тырныаузский вольфрамо-
молибденовый комбинат. Ему 
пришлось в тридцать лет на-
чинать с ученика бурильщика 
в комплексной проходческой 
бригаде Алексея Сивкаева. По-
степенно освоил и смежные про-
фессии взрывника, скрепериста 
и слесаря, что было необходимо 
для взаимозаменяемости в целях 
бесперебойной работы. 

Спустя какое-то время и само-
му Хабасу была доверена брига-
да, которая, добиваясь высоких 
результатов в труде, не один год 
шла в первых рядах горняцкого 
коллектива. В 1966 году за про-
изводственные успехи Хабасу 
Кашифовичу было присвоено 
звание Героя Социалистического 
Труда, вручён орден Ленина. 

Хабаса Кашифовича не стало 

Окончив курсы трактористов, 
вплоть до оккупации Северного 
Кавказа немецкими войсками 
в августе 1942 года, работал 
механизатором в местном кол-
хозе. В 1944 году его призвали в 
армию, боевой путь он прошёл 
в составе 1041-го стрелкового 
полка 233-й дивизии. В ноябре 
этого же года Михаил Домнич 
получил ранение в правую руку 
и был комиссован. 

После службы в армии приехал 
в Тырныауз. Михаила определили 
на работу на руднике «Молибден» 
откидчиком, а через полгода он 
освоил приёмы работы горняц-
ким перфоратором весом в 30 кг 
и стал трудиться бурильщиком. 

Спустя годы Домнич стал 
признанным мастером проходки 
горных выработок, любое произ-
водственное задание выполнял 
успешно. Так, при 28 погонных 
метрах нормы за смену он легко 
проходил до 50 погонных метров. 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 9 июня 1961 года 
за успехи, достигнутые в деле 
развития цветной металлургии, 
Михаилу Васильевичу Домничу 
было присвоено звание Героя 
Социалистического Труда с вру-
чением ордена Ленина и золотой 
медали «Серп и Молот».

Позже Михаил Васильевич 
возглавлял на руднике «Мо-
либден» комплексную бригаду, 
которая не раз показывала вы-
сокие скорости проходки горных 
выработок. 

Асхат МЕЧИЕВ

ОБЪЯВЛЕНИЯ  E-mail: kbrekl@mail.ru  РЕКЛАМА  42-69-96  

Утерянный диплом АВБ 0647698 на имя Таова Алима Мурадиновича 
об окончании Кабардино-Балкарского государственного универси-
тета им. Х.М. Бербекова считать недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Просим вас до 20 сентября 2021 года закончить все ремонтные 

работы отопительных систем в квартирах в связи с подготовкой 
к отопительному сезону.

В случае залития квартир и нанесения ущерба управляющая 
компания ответственности не несёт.

По всем вопросам обращаться по тел.: 97-66-64, 97-64-32, 
8-963-392-60-06.

Администрация ООО «ТЭЗИС»

 Реском профсоюза работников госучреждений и общественного 
обслуживания Кабардино-Балкарской Республики выражает глубокое 
соболезнование руководителю Управления Роспотребнадзора по Ка-
бардино-Балкарской Республике ПАГОВУ Жирослану Ахмедовичу 
в связи со смертью отца ПАГОВА Ахмеда Харуновича.

Утерянный диплом 07 БА 0000198 на имя Кертбиева Тимура  
Валерьевича об окончании ГОУ «Кабардино-Балкарский торгово- 
технологический лицей» считать недействительным.
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КОНКУРС

Голосуй за Кабардино-Балкарию!
Бирюзовые копи Безенги

на высоте 2200 м), а горизон-
тальная – потоки льда, текущие 
в продольной депрессии. Бе-
зенги (с карачаево-балкарского 
языка «буз» – лёд, и «ыннган» 
– оставленный) – горный район 
Кабардино-Балкарии, централь-
ная, наиболее высокая часть 
Кавказских гор, включающая 
Безенгийскую стену Главного 
Кавказского хребта и прилежа-
щие с севера боковые хребты, 
формирующие бассейн реки 
Черек-Безенгийский.

Река Черек-Безенгийский – 
одна из основных высокогорных 
рек, протекающих по террито-
рии заповедника. Она вытекает 
из грота ледника Безенги. В 
пределах Кабардино-Балкарско-
го заповедника и его охранной 
территории Черек-Безенгийский 
представлен отрезком течения 
от истока протяжённостью около 
14 км. Ширина русла колеблется 
от 5 до 20 метров, глубина – от 
0,3 до 2 м.

Ну и, конечно же, уникальная 
Безенгийская стена – 12-кило-
метровый горный массив, наи-
более высокий участок Главного 

Кавказского хребта. Границами 
стены считают вершины Ляльвер 
(на западе) и Шхара (на востоке).

К северу стена круто обрыва-
ется до 3000 м к леднику Безенги. 
По направлению с востока на 
запад поднимаются вершины 
Шхара (5068 м), пик Шота Руста-
вели (4859 м), Джанги-тау (5058 
м), Катын-тау (4859 м), Гестола 
(4859 м) и Ляльвер (4355 м). Эти 
вершины и образуют Безенгий-
скую стену. 

Севернее Главного Кавказского 
хребта проходит Боковой хребет, 
который образует второй горный 
массив, не уступающий по протя-
жённости и высоте Безенгийской 
стене. На этом хребте последо-
вательно поднимаются вершины 
Мусос-тау (4421 м), Главная Дых-
тау (5204 м), пик Пушкина (5033 м), 
Мижирги (5047 м), Крумкол (4676 
м), Коштан-тау (5152 м), Тютюн-ба-
ши (4550 м), Герты-баши (4437 м) 
и ряд безымянных пиков высотой 
около 4000 м.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото предоставлены  

Кабардино-Балкарским 
высокогорным заповедником

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено  
692 280 исследований путём тестирования. Выздоровели 
27 382 человека, в том числе 98 – за последние сутки. 
Число умерших за истекшие сутки увеличилось на 4 и 
составляет 698. В госпиталях получают медицинскую по-
мощь 637 пациентов, из них 79 человек – в реанимациях. 
Всего в четырёх госпиталях развёрнуто 825 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих диабетом, сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими заболеваниями, которые могут 

Перенёсшим коронавирус важно правильно питаться
обостряться на фоне вирусной инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профилактики: носить маску в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при приветствии. При повышении 
температуры вызвать врача на дом. Роспотребнадзор 
напоминает, что для восстановления после COVID-19 
очень важно правильно питаться – в рацион должны 
входить цельнозерновые крупы, бобовые, фрукты, овощи 
и ягоды, а также рыба и кисломолочные продукты.

Необработанные или цельнозерновые крупы обеспе-
чивают организм энергией, богаты витаминами группы 
В, в них много пищевых волокон, необходимых для нор-
мальной работы желудочно-кишечного тракта.

Бобовые, особенно нут, фасоль, чечевица, – отлич-
ный источник легкоусваиваемого растительного белка, 
витаминов группы B и таких микроэлементов, как медь 

и цинк. Очень важно ежедневно включать в рацион 
не менее пяти порций свежих овощей, фруктов, ягод, 
салатных листьев и зелени, чтобы обеспечить не только 
дневную норму витамина C, бета-каротина, фолиевой 
кислоты, биофлавоноидов, но и клетчатки, которая 
помогает поддерживать микробиом кишечника. Одна 
порция – это 80-100 граммов чистой мякоти или один 
фрукт среднего размера.

Обязательно в рационе должны присутствовать рыба, 
растительные масла и орехи – они прекрасный источник 
жирорастворимых витаминов.

Но от переработанных мясных продуктов – сосисок, 
колбас, копчёностей лучше отказаться.

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Следующая номинация – «Ту-
ристическая тропа». В Министер-
стве курортов и туризма КБР, 
которое готовило документы для 
участия в конкурсе, признают, что 
самым трудным  в этом вопросе 
оказалось выбрать  объекты для 
участия. 

– Туристических объектов, до-
стойно проработанных и очень 
интересных, в республике  много, 
– рассказала  пресс-секретарь 
министерства Ольга Погребняк. 
– Здесь был выбор: подать для 
участия наиболее известные  
либо попытаться включить менее 

раскрученные и как следствие 
менее посещаемые. Так выбор 
пал на Безенги. Долгое время 
Безенги является альпинистской 
территорией, и туда туристы  мало 
захаживали. Это было оправдано: 
сложность, определённые задачи 
и цели, пограничная зона… Но в 
последние годы здесь развива-
ется  именно туризм.  Там много  
интересного не только для про-
фессиональных альпинистов, но 
и для обычных туристов.  Есть 
разные по сложности маршруты. 
Это территория  Кабардино-
Балкарского высокогорного за-
поведника,  где функционирует 
отдел туризма. В администрации 
заповедника работает активная и 
талантливая Лейла Тогузаева. Мы 
выбрали  направление Безенги, 
а она помогла определиться с 
конкретной тропой – на  ледник 
Безенги.

Я не случайно сравнила Бе-
зенги с россыпью бирюзы. В 
ясный день ледник переливается 
всеми оттенками бирюзово-голу-
бого цвета. Само слово «бирюза» 

имеет персидское происхожде-
ние: «фирузэ» – «приносящий 
счастье», и я не сомневаюсь, 
что каждый прошедший тропу 
сможет в полной мере ощутить  
это чувство.  

Экологическая тропа «К лед-
нику Безенги» становится всё 
более популярной у школьников, 
пенсионеров и студентов-прак-
тикантов. Она начинается у на-
учного стационара заповедника 
и тянется к подножию ледника 
Безенги (карач.-балк. Уллу-чыран 
– «Большой ледник») – одного из 
крупнейших в Европе и самого 

длинного на Северном Кавказе 
и делится на две части.  Тропа 
знакомит с высотной поясностью, 
ландшафтным разнообразием, 
флорой и фауной высокогорья 
Безенги. На экологической тропе 
можно наблюдать за кавказскими 
турами, которые спускаются к 
естественным солонцам у лед-
ника Безенги, хищными птицами 
(бородачом, белоголовым сипом, 
беркутом), а также за кавказским 
уларом. Можно встретить рысь, 
медведя. Высоко в горы заходит 
заяц-русак.

Уникальность тропы в том, 
что здесь происходит процесс 
заселения дна ледника расте-
ниями-пионерами. Часть тропы 
ответвляется в северо-западном 
направлении вверх по левому 
берегу ручья Сюеме-Суу и за-
канчивается у водопада «Сюе-
ме-Чучхур». Ручей Сюеме-Суу 
буквально прорыл себе глубокое 
русло, а рядом склоны образо-
ваны из остатков старых селевых 
выносов и моренных отложений. 
Верхняя часть тропы у водопада 

выходит к террасе морены отсту-
пившего ледника Безенги, откуда 
открывается великолепный вид 
на ледники Безенги и Мижирги, 
а также на Безенгийское ущелье.

Флора тоже довольно примеча-
тельная. Экологическая тропа «К 
леднику Безенги» расположена в 
субальпийском поясе, для которо-
го характерно развитие субаль-
пийских высокотравных (высота 
травостоя – около метра) лугов 
с участием древесно-кустарни-
ковой растительности, представ-
ленной берёзовым криволесьем, 
ольхой клейкой, рододендроном 

кавказским – эндемиком Кав-
каза и его спутников – черники, 
брусники, вероники, местами 
выражен моховой покров. 

На экологической тропе обу-
строены две остановки и в самом 
конце установлена смотровая 
площадка для наблюдения за 
кавказским туром. Кавказский 
тур занесён в международный 
список охраны природы и яв-
ляется эндемиком Кавказа. По 
периметру тропы установлены 
информационные аншлаги, опи-
сывающие природные и биологи-
ческие особенности  местности, 
а также  аншлаги с правилами 
поведения на территории Кабар-
дино-Балкарского высокогорного 
заповедника.

Туристы увидят не только уни-
кальные ландшафты и растения, 
но и ледник «Безенги», который 
является крупнейшим ледником 
Европы и Кавказа, длина его со-
ставляет 17,6 км, площадь – 36,2 
кв. км. Он имеет Т-образную фор-
му, вертикальная линия которой 
– язык ледника (оканчивающийся 

Кавказский хребет

Вид на Безенгийскую стену

Заросли рододендрона 
кавказского –  

эндемика Кавказа


